



Por falta de interés de jóvenes y discriminación desaparecen las lenguas, afirma hablante de kumiai

Boletín No.3822

Por falta de interés de jóvenes y discriminación desaparecen las lenguas, afirma hablante de kumiai

• Este jueves participó Fernando Meza Calle, originario de Baja California

Al participar en la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Fernando Meza Calle, hablante de kumiai, expresó que su lengua y tradición oral están desapareciendo por falta de interés de los jóvenes y la discriminación.

Los kumiai, dijo, “estamos muy orgullosos de nuestra sangre y de nuestras tradiciones. Somos arraigados a nuestra tierra. Somos como las raíces del encino, que soportan las sequías y las tormentas de los desiertos por ser fuertes y duras”.

En el marco del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, argumentó que es triste ver cómo las tierras y arroyos son saqueados indiscriminadamente.

“Ellos son seres sintientes. Mi corazón se pone triste cuando los veo destruidos, devastados y acabados por el estado, que dice ser dueño de ellos, pese a que mis generaciones han estado y estarán mucho tiempo más. Los gobiernos van y vienen, pero nosotros perduraremos”, añadió.

Meza Calles dijo ser nativo kumiai y cantor. “Nuestros cerros, piedras, árboles y animales nos protegen y nosotros los protegemos. Nosotros vivimos en Tecate, Tijuana y Ensenada; sin embargo, no somos reconocidos dentro de nuestro territorio”.

Relató que por mucho tiempo han luchado para no perder SUS tradiciones y que el sentimiento de pérdida de la lengua materna se puede asemejar al dolor que siente el encino al perder sus raíces ancestrales.

“El encino ve cómo los que viven debajo de él van perdiendo su lengua, la forma oral más expresiva, a través de la cual se pintan la propia cosmovisión, los usos y las tradiciones. Es la pérdida de centenares de años interpretando y escuchando a la naturaleza, el sonido y los latidos más profundos de la Madre Tierra. La pérdida es como cuando al encino se le cae un brazo ya seco y sin bellotas al suelo, y por el dolor llora cantando, como caminando lloran los nómadas; ya sólo van andando sin su lengua”, añadió.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

BOLETINES

03/03/2023

LEGISLATIVO

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda, dijo que Fernando Meza Calle es cantor, hablante de lengua kumiai y originario de Baja California; agradeció sus tradiciones, su canto y la descripción del pueblo originario del cual forma parte.

